

Episode de gel du 2 au 5 avril 2022 : conséquences sur les cultures gersoises

Rappel des faits

La masse d'air polaire qui a gagné le pays en fin de semaine dernière a favorisé des températures très basses dans la nuit de dimanche à lundi en particulier. Les gelées ont été quasi généralisées et avec une moyenne nationale de $-1,5^{\circ}\text{C}$, cette nuit est la plus froide observée en avril depuis le début de ce type de mesure en 1947.

A Auch, la température minimale relevée à $-4,4^{\circ}\text{C}$ est un nouveau record, battant celui de l'an passé de $-3,7^{\circ}\text{C}$ le 7 avril.

Comme en 2021, la conjonction d'un printemps précoce suivi d'un épisode de gel accentue le danger pour les cultures. Les gelées du mois

de janvier ont permis de satisfaire le besoin en froid des cultures, nécessaire au démarrage de la végétation. La douceur qui a suivi, notamment ces derniers jours, a favorisé le débourrement. Les cultures sont particulièrement sensibles au gel à ce stade, en particulier les arbres fruitiers et la vigne.

Premières observations

Le gel qui s'est produit lors des 3, 4 et 5 avril a engendré des dégâts généralisés sur le vignoble gersoises.

Les dégâts bien qu'hétérogènes sont importants et dépendants de la précocité des parcelles. La surface de vigne impactée par le gel est aussi importante qu'en 2021. Un point sera fait dans les jours

qui viennent pour avoir une évaluation plus précise des dégâts. L'espoir réside dans le fait que les stades phénologiques étaient moins avancés qu'en 2021. Selon les cépages de pointe verte à 2-3 feuilles étalées.

Néanmoins, les épisodes de froid ont aussi des conséquences sur le développement ultérieur des grappes et il faudra surveiller les phénomènes de filage et de coulure au moment de la floraison. L'arboriculture est aussi très impactée : les arbres fruitiers à noyaux en particulier.

Les premiers retours de pruniculteurs font état d'une perte totale de production qui pourra être précisée lors de la mission d'enquête calamités.

En grandes cultures, il peut

avoir potentiellement des pertes en. A préciser également dans les jours à venir.

Accompagnements

Jean Castex, en visite dans le Tarn et Garonne, a annoncé un plan d'urgence doté de 20 millions d'euros.

Mesures complémentaires.

Il a également évoqué le dispositif des calamités agricoles (mission d'enquête prévue prochainement), le dégrèvement de TFNB, les prises en charges de cotisations sociales.

Carole Delga pour le Conseil Régional s'est dite attentive à la situation et envisage de réunir une cellule de crise pour déterminer les mesures de soutien les plus adaptées.

En bref

Suite à cet épisode de gel qui a touché tout le département, les dégâts semblent très importants notamment sur la vigne et les vergers.

Afin de réaliser une première estimation de ces dégâts pour positionner rapidement le Gers dans les dispositifs d'aide qui sont annoncés, la DDT propose une enquête en ligne via ce lien : <https://bit.ly/3Jh15yk>

Si vous êtes concernés, merci de prendre un moment pour la remplir.

